

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 14 DE JUNIO DE 1902

Nº 639

León Fernández Guardia,
UNICO CORREDOR JURADO Y
Comisionista patentado en este puerto

Todos los sábados remates, sin y con base,
EN LA CASA DE
don Pedro Avellan

¡Gran novedad!

Salom Hermanos

Panadería y Almacén de Abarrotes

GRAN DEPOSITO DEL

Jabón de le Barranca

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES
DE

= TEODORO ROIZ =

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

AL COMERCIO DEL GUANACASTE

Para sus compras en esta ciudad ó en la capital, al por mayor ó al detal, y para el envío de esas mercaderías, ofrezco mis servicios.

Tengo arreglos especiales con una empresa de vapores que me permite enviar más barato, más rápidamente y con mayor seguridad que nadie.

TODO AL CONTADO

Puntarenas, mayo de 1902.

LEON FERNANDEZ GUARDIA

MALAS del Pacifico

Habiendo nuevo contrato entre el gobierno de Nicaragua y la Compañía americana "Malas del Pacifico" (P. M. S. S. C.), los vapores tocarán otra vez en los puertos de la vecina república, recibiendo pasajeros, carga y correspondencia, como antes,

Puntarenas, 11 de mayo de 1902.

ROHRMOSER Y C^ª,
AGENTES.

Transportes Marítimos y Fluviales

Tenemos el gusto de anunciar al comercio del Guanacaste y de esta Comarca, que dentro de quince ó veinte días, estarán listos para el servicio de carga, pasajeros y transporte de ganado nuestro remolcador DARIÉN y lancha CELINA, de gran capacidad. También pondremos pronto al servicio la lancha de hierro SANTA ROSA.

El ganado será traído, previos arreglos especiales, garantizando que el servicio será de un itinerario fijo.

Puntarenas, 29 de Abril 1901.

ALBERTO FAIT & C^ª

Ulpiano Fonseca
VENDE

Un terreno de forma triangular, cuya superficie es de 50 hectáreas, cerrado con alambre de púas en su mayor parte, empastado de zacate de pará en una extensión como de 24 hectáreas. En este terreno está ubicada una casa de habitación de 15 metros 48 milímetros de frente, por 9 metros 196 milímetros de fondo, forrada de tablas, cubierta con teja de barro, de madera de cuadro y montada sobre horcones. Esta finca perteneció á Ricardo Obando, vecino de Colorado, y está situada en Belén, cantón de Carrillo, jurisdicción del Guanacaste.

Entenderse con su dueño en esta ciudad.

Puntarenas, 16 de abril de 1902.

ULPIANO FONSECA

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

LITERATURA

Nuestra tumba

La pereza es origen de las más terribles enfermedades, opina un Esculapio moderno. Y en verdad: la pereza del cuerpo atrofia las facultades intelectuales. ¿Habrá enfermedad más terrible y más desgraciada que la de tener inactivo el espíritu, sumergido en un sopor de lirón, sin más pensamiento que el sordo ruido del sueño?

Nosotros no tenemos la garantía de los hechos para que pudiéramos afirmar que estamos exentos de ese vicio. ¿Cómo, si á diario nos vemos más invadidos por la pasividad de la negligencia? El artesano en sus oficios, en sus obras hechas hoy, mañana destruidas, ó empezadas hoy y terminadas... nunca; más de un oficinista arrellenado, con Morfeo en los párpados; el jornalero aseñorado, que piensa deshonrarse en el trabajo; la mujer que no cuida ni del arreglo de sus cabellos, mucho menos del trabajo para subsistir; la cónyuge como la obligaciones domésticas, y la otra dejando pasar el tiempo que aprovechara en aprender lo útil para servir al futuro consorte; el padre indolente que impasible mira pasar la edad del hijo, sin inclinarlo al fin de su destino; el hijo que estático y repanchigado desdeña la labor que más tarde fuera el porvenir propio y el de los autores de sus días; todos, en fin, dan testimonio patente de esa calamidad que destroza á nuestra raza. Bien han dicho ciertos extranjeros, que el único velo que cubre el porvenir de la América Latina, es la pereza; y bien lo han demostrado ellos, que viniendo en la desnudez más lamentable y con la flatulencia de la muerte en el semblante, se han ido revestidos con la pedrería de nuestro rico suelo, y mofándose, ¡ingratos!, del mejor asilo que pudieran encontrar. Bien han repetido que estamos en vía de conquista, pues es un salvajismo vergonzoso el que vivamos sobre los tesoros y menospreciarlos por el maldito tedio que nos constituye. Y no es infundada la esperanza que de nosotros se abriga de entablarnos la conquista para *estirparnos como raza inútil*, y recoger tan pingüe botín que tienen en perspectiva. Quisiera ver ese día, y reir como Aníbal ante el senado de Cartago. Entonces serán los ayes, y acaso no seamos unos boers para escupir la frente al déspota opresor. Tendremos que morder el polvo y no habrá quien cante el epici-

nio, porque no dejarán uno siquiera que cual Kosisco les lance el anatema. ¡Ay, Babilonia indolente, que holgais en la molicie y no oís el ariete que desploma vuestros muros. Despertad!

¿Ven cómo la pereza nos prepara el porvenir? Contemplad, como yo, desde la fase más trivial con que se presenta entre nosotros ese vicio, y no diréis que pregonó una falsa profecía, máxime cuando verdaderos profetas han pronosticado ya lo propio.

Conque escojamos; sueño ó vigilia, pereza ó diligencia, vida ó muerte.

VICTORINO AYALA

LA MUJER

Ella es el gran problema. Flor humana, se asfixia en la atmósfera de tiranía en que el hombre la ha colocado.

Triste ha sido su destino en todos los tiempos y en todos los países. Sin examinar las corrompidas sociedades asiáticas, donde un tirano se revuelca en medio de su harem; sin ir á las salvajes tribus del Africa, tenemos en la cuna de la civilización, en Grecia, un negro cuadro de infortunio para la mujer: Como hija, soportando la potestad paterna; como madre, teniendo que conducir el fruto de sus entrañas al examen de jueces que debían decidir de la vida ó la muerte del infante, ¡si debía ó no ser arrojado al Tajieta! Por otra parte, el adulterio consentido; la poligamia en acción; la esclavitud en exceso, al grado de ser árbitro el marido de la vida de su consorte. En Roma, en aquella ciudad que se llamaba la señora del mundo, ved la mujer, esclavizada, sin poder heredar los bienes del marido: ¡Por doquiera víctima del hombre! Y ella sintetiza Belleza, Bondad y Sentimiento! Y ella es augusta como Madre; y ella es la promesa de amor, la ilusión querida, el sueño de nuestra adolescencia, la compañera de nuestra vida.....

Se ha necesitado el trascurso de los siglos para reconocer en la mujer igualdad de organismo, de inteligencia, y por lo tal, de derechos con el hombre; pero falta mucho para que se le reconozcan los derechos políticos. Ha existido, y muy arraigada, la creencia de que ella no puede servir más que para el hogar; el lecho y los cuidados de la casa, nada más.

¡Quiero pensar, quiero ilustrarme; reclamo mis derechos; quiero dejar de ser cosa para ascender á persona! grita la mujer en el paroxismo de su agonía; y el hombre, tirano por naturaleza, egoísta por temperamento, le impone silencio y le dice: vos no sois más que instrumento de placer, arreglad el lecho..... retiráos..... sois incapaz de pensar.....

Y de las masas ignorantes del sexo bello se levanta Safo, toma una lira, y lanza al mundo sus quejas y sus penas en sentidas endechas, para en seguida dar el salto de *Leucade*, y apagar en las aguas del mar de Jonia su ardiente inspiración.

Y cuando la Galia sucumbe vencida por la Albión, y el patriotismo decae, sale la doncella de Orleans armada de caballero, se ciñe la espada del guerrero, se pone al frente de los ejércitos franceses, vence las legiones capitaneadas por Tabolt, afianza el trono de Carlos, para que las llamas de la hoguera inquisidora, encendida por el Obispo Beavais, Cauchon, vinieran á purificarla, y quedar siendo símbolo del patriotismo francés, y eterna vergüenza para la Iglesia de Inglaterra.

Y cuando Colón vagaba de corte en corte ofreciendo el regalo de un continente, Isabel de Castilla lo acoge, y bajo sus auspicios es descubierta la América, y se revoluciona el mundo.

Y allá en la clásica Castilla, en Avila de los Caballeros, nace Teresa de Jesús, y sus escritos son aplaudidos por propios y extraños.

Y cuando Francia, en convulsión terrible y espantosa, dictaba los Derechos del Hombre, una mujer, Mme. Roland, reúne en su simpático grupo Girondino, se constituye su inspiradora y purga su delito de amar á la República subiendo las gradas de la guillotina, después de pasar en la carreta por la plaza de Luis XV, donde estaba la estatua de la Libertad, á quien apostrofa con las inmortales palabras: «¡Oh, Libertad, cuánto crimen cometido en tu nombre.» Y cuando la hiena humana, escondida en inmundo tugurio, allá en París, servía de espanto á la humanidad, se presenta una virgen cual Euménide terrible y asesta el puñal en el pecho de Marat, que cae bañado en su inmunda sangre, mientras Carlota Corday, impávida, sube al patíbulo contenta de haber destruído á un monstruo.

Y cuando la esclavitud era una mancha que oscurecía la democracia del Norte, toma la pluma Miss. Enriqueta Becheer Stow, y escribe con lágrimas «La Cabaña del Tío Tom,» que debía más tarde causar la indignación de Lincoln, é insinuarle la idea de libertar á los esclavos.

Y allá en la Venecia fantástica, en góndola conducidos, van dos enamorados dichosos y felices cantando sus amores; ¿quiénes son? Es Alfredo de Musset, el pálido poeta de las Noches, y su amante Armandina Aurora Dupin, la célebre Jorge Sand.

Y la Pardo Bazán, y Mme. Stael, y Sofía Kovalewki, la Avellaneda, Sor Juana Inés de la Cruz, pregonan en voz muy alta su ta-

lento y manejan con galanura exquisita el lenguaje, llevando con orgullo el nombre de literatas.

Así hay miles de ejemplos que á diario vemos, y que, sin embargo, no nos convencen de la gran verdad de que la mujer es igual en todo al hombre.

Sí, blasfemia horrenda es querer considerar á la mujer como inferior al hombre, nunca; recordemos, ante todo, que ella es *Madre!*

DAVID GUTIÉRREZ COTO

CRONICA

Teatro

La República en su edición del 10 trae el siguiente suelto: «Tenemos noticia de que se trata de construir un teatro de hierro que se destinará á toda clase de diversiones.»

Nosotros creemos que la tal noticia es una bola como se echan á rodar tantas por esos mundos de Dios, pues no es creíble que el Gobierno piense por ahora, dado el estado del tesoro público, en construcciones por el momento innecesarias, y menos un teatro, cuando tenemos el Nacional y el de Variedades, de los que puede decirse que no hay cómo darles ocupación.

El Debate

Este apreciable colega, en su sección de gacetas, dice lo siguiente:

«El Ferrocarril de Costa Rica obtuvo una utilidad en el año de 1901 de lbs. 135,505-511. Repartido el dividendo entre bonos privilegiados, etc., etc., les tocó el 2 % sobre lbs. 1,800,000 á las acciones ordinarias. El Gobierno pasado garantizó un empréstito de lbs. 150,000 que recibió sobre las lbs. 600,000 en acciones que pertenecían á Costa Rica, y como no se pudieron pagar las referidas lbs. 150,000, la Nación ha perdido sus acciones. Le correspondían de utilidades lbs. 12,000, que entran ahora en caja particular.»

Considérese, pues, cuánto ha perdido la Nación por no haber podido cumplir un compromiso que bien pudo el Gobierno prever, recogiendo fondos para hacer el pago, en vez de derrocharlos en obras innecesarias por ahora, que como *El libro conmemorativo*, va costando ya al país, poco más ó menos, la bicoca de \$ 52,000.

Fiebre amarilla

En la capital se han observado varios casos de esa terrible epidemia, y se hace cuanto se puede para combatirla.

En Nicaragua

ha sido muy bien recibido el Doctor don Antonio Zambrana.—Lo merece.

Reformas

Al paso que vamos, nuestra carta fundamental va á quedar nueva, pero es preciso. El artículo 42 de la Constitución debe reformarse en el sentido de que se oiga á los rpos de faltas, admitiéndoles prueba. Eso de que un Agente de Policía, tal vez por prevención, aplique á un individuo hasta catorce días de arresto; que éstos se sufran sin tener otro recurso que el de la paciencia, y tal vez por un hecho falso, pudiendo probar lo injusto del cargo, no parece racional.

Arbol de kola

Con este título trae un artículo de colaboración, *El Debate*, artículo en el que su autor demuestra por *a más ó*, que diez manzanas de terreno cultivado de árboles de kola dan una ganancia líquida de... ₡ 5,500-00 anuales

El árbol de kola, según dice el articulista, empieza á producir á los tres años, pero entra en el desarrollo completo de producción á los seis?

¡Ojalá nuestros agricultores hicieran el ensayo.

Edificación del Templo

La Junta encargada de estos trabajos suplica á las personas piadosas que tuvieron á bien suscribir alguna suma, que se sirvan continuar en el pago de sus cuotas, para poder así no interrumpir los trabajos por falta de fondos.

Puntarenas, junio de 1902.

El Presidente,
ESTEBAN VÁZQUEZ,
Pfo.

Conductor

del tren entre este puerto y Esparita ha sido nombrado el joven don Pepe García.

Contador

de la Aduana de este puerto ha sido nombrado don Ruperto Montagné en reposición de don Juan Orfila, á quien se le aceptó la renuncia.

Pedro Calderón

caballero apreciable y cumplido, y persona connotada del partido conservador de Nicaragua, ha muerto en La Unión, República de El Salvador. Se dice que envenenado.

Paz á sus restos, y nuestro sentimiento pésame á sus deudos y amigos.

Misa

Mañana lunes, á las 8 a. m. tendrá lugar en la Iglesia parroquial de esta ciudad la misa de *requiem* en sufragio del alma de la que fué Dominga Vargas de Ruiz. Sus deudos invitan por este medio patá dicho acto.

Malos informes

Se asegura que algunas personas se han ocupado de hacer creer al Gobierno que tres antiguos servidores de la Nación, dos de los cuales han sido ya depuestos del empleo que tenían, estaban en autos de los hechos ocurridos en la capi-

tal el 3 de mayo. Semejante aseveración es falsa. En Puntarenas es donde menos se sabía algo de aquel suceso. Y si aquí, como en todas partes del país, se aguardaba algo grave antes del 8 de mayo, ello no era otra cosa que la suposición particular de cada uno, inspirada por la natural desconfianza que se tenía en que el Gobierno de don Rafael Iglesias no cumpliera el pacto á última hora.

Trabájese porque á éste se quite de tal puesto para darlo al amigo; pero para conseguirlo, empéñese la influencia y no el chisme infame que dá mala idea de quien lo toma como arma de combate.

Nuestra tumba

Este título sirve de mote á un artículo de Victorino Ayala, escritor salvadoreño, y que reproducimos, aunque no estamos de acuerdo en la parte que se refiere al extranjerismo. Costa Rica no tiene queja de las colonias extranjeras, porque éstas, en los momentos difíciles porque ha atravesado la Nación, han sabido portarse como el mejor hijo del país, sin que en ningún tiempo que recordemos se haya dado el caso de que un extranjero nos haya puesto en conflicto.

¿Qué hay?

Se asegura que se hacen cargos graves al Jefe Político de Golfo Dulce, tales como impulsar el contrabando en aquella localidad, haber entrado contrabando al interior por el puerto de Caldera y ocuparse de la extracción de la concha de perla.

Gobernación

Del cargo de Gobernador á don Camilo Mora se le ha admitido su renuncia, y con este motivo hubo una reunión antenoche en este puerto para trabajar en el sentido de hacer nombrar á tal ó cual persona. No conocemos los candidatos, pues aunque pertenecemos particularmente á la Liga de Obreros, no se nos invitó. Bueno es que el Gobierno medite ese nombramiento. Un Zenón Castro, un Carlos Volio ó un Clodomiro Figueroa vendría bien.

Ayer

llegó á este puerto el Teniente Coronel don Adolfo Castro, Comandante nombrado para esta plaza, é inmediatamente se hizo reconocer en carácter de tal.

Saludamos al señor Castro, y le deseamos acierto en su puesto.

Jefe Político

de Golfo Dulce se trata de nombrar; parece que hay postulados como candidatos al puesto don Francisco Pantoja, don José María Guzmán y el señor Mantel Antonio Falla.

Cortinas

Nuestra Municipalidad trata de construir una cortina de piedra, no sabemos si á uno y otro lado del bato que forma la península sobre que está este puerto. En todo ca-

so, creemos que el trabajo es necesario. Alguien nos ha dicho que el trabajo sólo se pretende hacer en la *Angostura* y en las bocacalles de la población; pero por más que la buena intención anime el deseo, creemos perjudicial este último trabajo, porque detenidas las aguas de la marea en las bocacalles por el pedazo de cortina que se construya en cada una de ellas, las aguas naturalmente buscarán salida, y ésta tendrá que ser por los solares de las medias cuadras, de modo que mientras se favorece las propiedades construidas en las bocacalles, las de la media cuadra se perjudican.

En todo caso, esperamos ver la licitación del trabajo, que es la forma que la ley ordena en los casos que el costo pase de cierta cantidad para hacer las objeciones que creamos debidas.

COMUNICADOS

SEÑOR REDACTOR DE
EL PACIFICO
PUNTARENAS

Muy señor mío.

La Corte mandó levantar informaciones sobre ciertos hechos denunciados por su periódico, y sobre otros, todo respecto á ciertos empleados judiciales.

Ahora que hay nuevo Juez, persona imparcial, le recordamos esos asuntos de que V., señor Redactor,

JOSÉ PEPINO.

Licitación

Se convocan licitadores para proveer dentro de 40 días desde la fecha de la admisión de propuestas, 200 fanegas de cal y 20 carros de de piedra (grde).

Las propuestas se recibirán en la casa del señor Cura hasta las 3 de la tarde del día 13 de este mes, reservándose la Junta aceptar la que más convenga.

PEDRO LÓPEZ.

Srio. de la Junta Edificadora
Mayo 23 de 1902.

Alquilo el alto de una casa: el más espacioso, el más fresco, y sobre todo, el más barato en Puntarenas. Completa independencia. Tiene cocina.

ANTONIO GAMEX.

BUEN NEGOCIO

Vendo una casa de habitación en ₡ 1800.00 al contado, ó con plazo de seis meses pagando un interés de dos por ciento mensual; si dentro de quince días no hubiera vendido dicha casa, la alquilo por ₡ 30 el mes. Vendo también todo el mobiliario que hay en la casa ó si se desea, parte de él; además una lanchita con sus aperos, todo nuevo en ₡ 50.00

Puntarenas mayo 27 de 1900.
ROSA ARAYA.

El día 29 del presente mes tendrá lugar el 2º turno á beneficio del nuevo templo de esta ciudad, y han sido nombradas para recibir las donativas y presidir el acto las señoras doña Juana de Huete, Laura de Alvarado, Joaquina de Bonilla y señorita Jesús Sárvia; lo mismo que los caballeros don Juan Suñol, Gabriel Salom, Miguel Cárdenas, Domingo A. Enríquez, Enrique M. Quím, Juan Cárdenas, doctor Isaac Guerra, Arturo Elizondo, Anibal Brenes y Juan Torres, quienes se dignarán tomar participación é invitar á la juventud puntarenense para darle mayor solemnidad á este acto.

Púnts, Junio 8 de 1902.
Por autorización de la Junta,
PEDRO LÓPEZ.—Srio.

En el taller

de herrería de MAURO OVIEDO se necesita un herrero que entienda bastante de ARMERIA, que es del ramo que más trabajos se presentan. Puede tomar el taller en arrendamiento ó en sociedad; si es persona trabajadora y formal, puede sin dificultad sacar un jornal diario de ₡ 3-00 ó más, según su inteligencia. Hay en el taller la herramienta más que suficiente para los trabajos que se presenten.

Puntarenas, 12 de junio de 1902.

La Mascota

PUNTARENAS

Vende:

Sal de marquilla en sacos de cinco arrobas á ₡ 3-50 el saco y

COMPLETO SURTIDO DE ABARROTES

Agencia del famoso *PINOL CANARIO ESPAÑOL*, denominado «GOFIO», de mucho alimento para los trabajadores, agradable fresco para la gente de buen gusto.

Especialidad y precio sin competencia en el legítimo alambre americano.

Depósito de Kodacs fotográficos y útiles baratísimos, garantizando el éxito á los aficionados.

S. H. VINIEGRA

LA NEW YORK

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones amueblados á la oriental.
Aseo, servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

GUERRA DE COLOMBIA

Vendo una cantidad regular de madera de cuadro (cedro) en este puerto.

También vendo una FINCA compuesta de cacao, café, hule, caña, potrero, ganado de cría, casa de dos pisos, trapiche, chagüite y árboles frutales, inmediata á «La Lombardía» y «Quebrada Azul», con aguas riquísimas.

Se dá en condiciones liberales.

SALVADOR ARAUZ

Bebedero, 21 de abril de 1902.

Salom Hos.

VENDEN azúcar de 1a. á colones 11-50.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Acabamos

de recibir barniz hidrófugo para embarcaciones. Sustituye el cobre, es decir, impide que la broma dañe el casco. Es el mismo que ocupan hoy día los almirantazgos inglés, francés é italiano.

Alberto Fait y Compañía.

Puntarenas, mayo de 1902

Félix Pantoja

ha trasladado sus acreditados talleres de BARBERIA y ZAPATERIA á «La Modelo», frente á la Gobernación, en donde ofrece á su numerosa clientela en particular, y al público en general, su esmerado servicio en Barbería, y sus materiales frescos y buen gusto en las obras que se le encomienden en zapatería.

Puntarenas, Febrero 1º de 1902.

Uladislao Guevara

Vende en su casa de comercio de esta plaza, artículos de Nicaragua, tales como sombreros de palma, alforjas, hamacas, petates, jaquimas, cabezadas y todo cuanto de aquella tierra se importase.

Vende al por mayor y al detal á precios sin competencia.

Puntarenas, agosto 11 de 1901.

CATASTROFE

De hoy en adelante habrá dos trenes de recreo todos los domingos entre Esparta esta ciudad y estaciones intermedias.

Sale de Esparta á las 7.	a. m.
" " " " " " 3.	p. m.
Sale " Puntas. á las 9.	a. m.
" " " " " " 5.	p. m.

TARIFA COMODA

Tiquete de ida y vuelta entre todas las estaciones, en primera clase..... Cr. 25

Tiquetes de ida y vuelta en todas las estaciones en segunda clase..... 0.75

Niños medio pasaje.

Hace tiempos se venía haciendo sentir la necesidad de tener un medio de distracción, pues bien, esa necesidad la llena hoy la empresa del ferrocarril poniendo á disposición del público ese servicio extraordinario, á precios equitativos.

Vaya nuestro aplauso á la Empresa.

GANGA

El edificio de dos pisos que ocupa el Hotel Italo-francés, frente al parque, se vende en condiciones ventajosas.

Entenderse con doña Julia v. de Chiappe su propietaria.

Uladislao Guevara

Acaba de recibir y ofrece al público porteño, zarzas finas y ordinarias, telas de lana, seda, gasa, casimires, gorras para niños, sombreros de paja y de fieltro, calzado para señoritas y caballeros, corbatas, y en una palabra el más completo surtido de géneros que jamás se ha visto en Puntarenas. Precios, los más bajos de plaza.

Ocurrid si quereis aprovechar la ocasión.

LICITACION

La Junta Edificadora del templo de este distrito, necesita cien tablancillos de cedro, de 6½ metros de largo, 9 pulgadas de ancho y 3 de grueso.

La persona que quiera hacer este contrato y comprometerse á entregar esta madera el último de junio, puede dirigir sus propuestas al infrascrito, Vicepresidente de la Junta,

LEONARDO JIMÉNEZ S.
Miramar, 9 de mayo de 1902.

ALEJANDRO BARON

PINTOR Y DECORADOR

Se encarga de hacer toda clase de trabajos artísticos, cuadros y retratos al óleo y acuarela.

TRABAJO GARANTIZADO

Dirigirse al hotel de doña Julia de Chiappe, frente al Parque.

Imprenta de El Pacifico

AVISO

Las personas que deseen buenas bestias para conducirse á Río Grande, pueden solicitarlas por telegrafo al "Hotel Nuevo". Precios convencionales y al alcance de todos los bolsillo s.

BENIGNO MENA

Esparta, I-IV-92.